



**Avance del Sistema de Información Contable para las Iglesias Tradicionales en
Colombia**

Edna Juleidy Tiría Jiménez

20211911071

Universidad Antonio Nariño

Programa Contaduría Pública

Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas

Duitama, Colombia

2023

NOTA DE ACEPTACIÓN

El trabajo de grado titulado Avance del Sistema Contable
para las Iglesias Tradicionales en Colombia, Cumple
con los requisitos para optar
Al título de Contadora Pública.

Firma del Tutor

Firma Jurado

Firma Jurado

Duitama, 03 02 2024.

Contenido

Pág.

Resumen.....	5
Abstract.....	7
Introducción	9
Estado del Arte.....	13
Marco Teórico	16
Conclusiones	36

Resumen

En el siguiente artículo de revisión, se analiza el funcionamiento y avance del actual sistema de información contable de las Iglesias Católicas en Colombia y Latinoamérica, realizando un reconocimiento histórico de los principios y normas de contabilidad aceptadas en Colombia, los conceptos y reglas que se deben llevar contablemente con respecto a los asuntos y actividades de culto.

La finalidad del artículo es dar a conocer, el avance que ha tenido el sistema contable en las iglesias católicas, retomando desde los privilegios de los cuales ha gozado la iglesia católica entre el Estado y la Santa Sede. Teniendo en cuenta el avance tecnológico y del cual se ha evidenciado un impacto en todas las áreas de la sociedad incluyendo las iglesias tradicionales, en las cuales se ha visto una afectación por las nuevas herramientas tecnológicas que parten de una contabilidad básica a la realización de análisis integrales en el manejo de estrategias y habilidades a la hora de tomar decisiones financieras y económicas.

Se destaca que este tipo de sistema tiene varios beneficios para la institución, como lo es la transparencia financiera siendo uno de los impactos más positivos, pueden llevar un registro detallado de sus ingresos y gastos, lo que les facilita la rendición de cuentas al jefe “obispo”, ayuda a la buena administración de los recursos de manera eficiente optimizando el manejo de los fondos y evitando pérdidas o malversaciones.

En la toma de decisiones es más eficaz ya que maneja una información precisa y actualizada, llegando a realizar una adecuada asignación de recursos, planificación de proyectos y evaluación de su impacto.

La implementación de estos sistemas de información contable en la Iglesia Católica ha tenido un impacto positivo a nivel de cumplimiento normativo con las regulaciones en materia financiera, lo que contribuye a evitar sanciones y problemas legales.

Por último, es bueno resaltar que gracias a la implementación de estos sistemas de información contable se ha mostrado el compromiso de la iglesia con la transparencia y la rendición de cuentas, y lo cual lleva a un fortalecimiento en confianza de la comunidad hacia la institución.

Palabras clave: iglesia católica, sistema de información contable, rendición de cuentas.

Abstract

In the following review article, the operation and progress of the current accounting information system of the Catholic Churches in Colombia and Latin America is analyzed, making a historical recognition of the accounting principles and standards accepted in Colombia, the concepts and rules that must be kept accounts with respect to religious affairs and activities.

The purpose of the article is to make known the progress that the accounting system has had in the Catholic churches, taking up the privileges that the Catholic Church has enjoyed between the State and the Holy See. Taking into account the technological advance, which has had an impact on all areas of society, including traditional churches, which have been affected by new technological tools that start from basic accounting to carrying out analysis. integral in the management of strategies and skills when making financial and economic decisions.

It is highlighted that this type of system has several benefits for the institution, such as financial transparency being one of the most positive impacts, they can keep a detailed record of their income and expenses, which makes it easier for them to be accountable to the boss. bishop”, helps the good administration of resources efficiently, optimizing the management of funds and avoiding losses or embezzlements.

In decision making it is more effective since it handles precise and updated information, managing to carry out an adequate allocation of resources, project planning and evaluation of its impact.

The implementation of these accounting information systems in the Catholic Church has had a positive impact at the level of regulatory compliance with financial regulations, which helps avoid sanctions and legal problems.

Finally, it is good to highlight that thanks to the implementation of these accounting information systems, the church's commitment to transparency and accountability has been shown, and which leads to a strengthening of the community's trust in the institution.

Key words: catholic church, accounting information system, accountability.

Introducción

La iglesia católica como entidad de carácter eclesiástico que desde sus inicios se ha consolidado como una organización a nivel universal, cuya sede es el Vaticano en donde se encuentra la cabeza principal el Papa, como administrador y distribuidor de los bienes y recursos de la iglesia, delegando a su vez a los administradores apostólicos diocesanos con determinadas obligaciones tanto pastorales como administrativas para realizar una rendición de cuentas a la máxima autoridad.

Arango, Cardona, Córdoba (2009) en los estudios realizados hablan de la iglesia como institución religiosa que por muchos siglos tuvieron privilegios en la rendición de cuentas administrativa y financiera, pasando años encubiertas por los controles del Estado, es decir, de manera invisible.

En el año de 1983 se lleva a cabo la firma de un concordato que regula las relaciones entre el Estado Colombiano y la Iglesia Católica, teniendo una base respetuosa se entendió como la no intervención del Estado en la adopción y reglamentación de la operación y asuntos internos de la iglesia católica.

Dando una vista clara y revisando el Código de Derecho Canónico en su primer canon nos habla de la Iglesia Católica y la Santa Sede como personas morales por la misma ordenación divina. (Libro I, cap II, canon 113). Monteiro (2006), en su artículo nos habla sobre las leyes y el mundo jurídico de acuerdo al estudio realizado a la iglesia católica desde el Código Canónico, que usa la expresión de “persona moral” y “persona jurídica” para hacer mención de la iglesia católica, que gozan de cierta virtud, pero así mismo tiene

obligaciones físicas individuales. La iglesia católica formada por los laicos bautizados y que profesan la misma fe desde la iniciación de vida hasta la continuidad con sus sacramentos, que dirigida por los delegados u obispos y como persona jurídica tienen obligaciones a nivel administrativo y pastoral para dar continuidad a su razón de ser sin dejar a un lado la administración debida de los recursos por actividades propias, donaciones y colectas.

«Es conocida la importancia que el nuevo Código de Derecho Canónico, inspirándose en el Concilio Vaticano II (cfr. *Christus Dominus*, 32; *Ecclesiae sanctae*, 1,21; *Ecclesiae imago*, nn. 174ss.), da a la parroquia, viendo en ella una 'determinada comunidad de fieles constituida de modo estable en la Iglesia particular, cuya cura pastoral, bajo la autoridad del Obispo diocesano, se encomienda a un párroco, como su Pastor propio'(can. 515)

El texto anterior, hace referencia a la importancia que el nuevo Código de Derecho Canónico en donde se otorga a la parroquia como una comunidad de fieles estable en la Iglesia particular. Según el canon 515, la vida pastoral de la parroquia está encomendada al párroco, quien actúa como su Pastor propio y está bajo la autoridad del obispo diocesano para fines pastorales como para fines administrativos de los recursos y bienes de la iglesia.

El surgimiento del Sistema de Información Pastoral (SIP) se da en 1992, con el tratamiento de partidas, misas y cementerios. Más adelante se incluyó el módulo contable al sistema con el PUC establecido por el Decreto 2195, buscando que las Parroquias presentaran los informes que les exigía el Código de Derecho Canónico ante el Obispo de cada Diócesis.

Posteriormente, en 1995, la Conferencia Episcopal Colombiana tomó una decisión significativa al desarrollar un Plan Único de Cuentas para la Iglesia Católica, con el objetivo de unificar los criterios contables en la elaboración de informes adaptados a las necesidades administrativas de cada parroquia (Mejía, Montoya y Cadavid, 2009). Este paso fue crucial para estandarizar y mejorar la precisión y claridad en la contabilidad de las entidades eclesíásticas. Pero, no es hasta el 2003 que se intensificó la formalización de estas prácticas con la obligación impuesta a las instituciones religiosas de presentar declaraciones de ingresos y patrimonio. Esto llevó a que los entes diocesanos adoptaran diversos programas contables bajo la norma NIIF (Vargas, Portilla, Poveda, 2018), marcando un paso significativo hacia la alineación con los estándares internacionales de contabilidad.

En este contexto, las observaciones de Gómez (2004) sobre la importancia fundamental de la contabilidad y los informes financieros adquieren una relevancia particular. La experiencia de la Iglesia Católica en Colombia ejemplifica cómo una entidad puede avanzar hacia prácticas contables más detalladas, rigurosas y transparentes, reflejando así la necesidad general de comprender y mejorar continuamente el aporte y la funcionalidad de la contabilidad en diversas organizaciones. Estos esfuerzos por mejorar la contabilidad y la presentación de informes financieros no solo ayudan a comprender mejor la situación económica y financiera de las entidades, sino que también son pasos críticos hacia la transparencia y la responsabilidad en la gestión de recursos, un objetivo clave en cualquier organización, incluyendo las instituciones religiosas.

Aun así, tal como lo determinan Calderón, Castillo y Calderón (2021) la relevancia de los informes financieros se manifiesta en su capacidad de comunicar información vital a los usuarios relevantes, tales como accionistas, inversores, acreedores y otros interesados,

algo necesario para las entidades de carácter religioso. Estos informes, que incluyen documentos clave como el balance general, el estado de resultados y el estado de flujos de efectivo, proporcionan una panorámica integral de la situación financiera de la organización. La transparencia y accesibilidad de estos informes son cruciales para la toma de decisiones informadas y la gestión efectiva de los recursos.

No obstante, Acosta, López y Chamorro (2023) también subrayan los desafíos que persisten en la contabilidad y los informes financieros, entre los que se encuentra la necesidad de desarrollar estándares contables mejorados, buscando una mayor armonización y comparabilidad entre diferentes organizaciones y mercados. Además, es fundamental continuar explorando maneras innovadoras y efectivas de comunicar y presentar esta información a los usuarios relevantes.

Estado del Arte

Según la investigación realizada por Rodríguez (2003), Colombia es un país cuya economía se soporta en empresas de pequeña escala. Las Pymes, juntamente con las microempresas, representan al menos el 90 por ciento de las empresas nacionales y generan el 73 por ciento del empleo y el 53 por ciento de la producción bruta de los sectores industrial, comercial y de servicios.

Teniendo en cuenta que la iglesia católica pertenece a Las Pymes, y que con gran magnitud abarcan niveles de empleo en el sector servicios, generando altos índices que a lo largo del año afectan el panorama de participación de los mercados locales, trayendo consigo una visión del liderazgo organizacional y de la toma de las buenas decisiones administrativas y contables.

La iglesia católica ha gozado de autonomía en el manejo de las políticas económicas, sociales y educativas que ha otorgado el estado a través del concordato con la Santa Sede, pero al ser una actividad de ámbito axiológico, como lo explica Arango, Cardona, Córdoba (2009) a lo largo de los tiempos se ha mantenido estos manejos al margen de la luz pública y de controles gubernamentales, dejando el tema de la información contable en un misterio o en punto casi invisible para la sociedad y el estado, hecho que impacta a una sociedad, realizando un análisis del manejo de la información económica de las parroquias de Medellín, por medio de una consolidación de información y que da una visión más clara de la controversia en la que se ha visto enredada la iglesia católica.

Teniendo una contextualización de la manera en que la iglesia católica rinde cuentas de sus actividades económicas, partiendo desde la invisibilidad de la iglesia en cuanto a los controles del Estado, sufriendo con gran rigor las políticas liberales en los tiempos de 1883,

llevándolos hasta expropiación de bienes, hasta que es declarada la religión oficial del Estado, llevando a recibir una indemnización que devuelve los bienes expropiados.

La regulación de las relaciones entre el Estado Colombiano y la Iglesia Católica se basan en el respeto, siendo una legislación independiente de la potestad civil pero respetada por las autoridades de la República de acuerdo con el Concordato que se firmó en la Santa Sede.

La administración parroquial debe estar en pro de optimizar los recursos recibidos producto de la misión principal y siendo una entidad que maneja bastantes recursos de manera positiva, se busca la elaboración y manejo de documentos soporte que garanticen una armonía administrativa y de sus recursos adaptada a la realidad de los hechos, pero siempre en pro de su objeto social, que con el pasar del tiempo derivan obligaciones contables, de carácter fiscal y laboral basados en marcos normativos de Colombia.

Ampliando el panorama de esta evolución y cambio del sistema de la información contable y el análisis que realiza Bonilla, Morantes (2014) a los ingresos y egresos contables de la Parroquia Rural de la Esmeralda, que nos da a conocer la gestión de los recursos financieros y que sirven como punto base de la una investigación dando una clara mirada a la estructura y las bases de la adecuada administración parroquial y quienes conforma estas juntas parroquiales. La investigación realizada de manera analítica permite ver los diferentes comportamientos de los ingresos y gastos realizados en esta iglesia en concreto y como se adhieren a los principios de una contabilidad gubernamental, ampliando más el panorama hacia los avances en el sistema contable y administrativo parroquial.

Díaz y González (2010), en el trabajo realizan un diseño del sistema contable y administrativo, para la Fundación de Laicos de la Renovación Católica en el Espíritu Santo

de Bogotá, por medio de un diagnóstico de la situación actual, dando a conocer las falencias en los diferentes procesos contables y administrativos, para poder llegar a un diseño del modelo contable bajo los principios establecidos para las Fundaciones sin ánimo de lucro con un modelo estratégico que maximice el funcionamiento de la fundación.

Bonilla y Morantes (2014), por medio del análisis de los ingresos y egresos en los procesos financieros desarrollador por el Gobierno Autónoma Descentralizado Parroquia Rural de Esmeralda (Ecuador), presentan su punto de vista y de manera clave para iniciar la investigación, pues la junta parroquial lleva poco tiempo de creación y de ejercer las funciones, que le permitan de manera sólida llevar una administración por parte de los funcionarios o directivos de la Parroquia.

Bolaños y Posso (2020), en su investigación a la Parroquia Nuestra Señora de Las Lajas, inicia con el arco contextual externo e interno, identificando los factores económicos, turísticos, religiosos y sociales; también evidencia que la parroquia nunca ha tenido un tratamiento contable adecuado para la clasificación, orden y contabilización de las propiedades, inventarios, efectivo y equivalentes de efectivo y demás cuentas. Desde la perspectiva de las NIF y como punto referente la pregunta si la parroquia requiere un Manual de políticas contables bajo las NIIF Pymes.

Marco Teórico

En el año 1995 se reunió en la capital de la República la Conferencia Episcopal Colombiana con el fin de desarrollar un Plan Único de Cuentas (PUC) para la Iglesia Católica, el cual respondiera a la necesidad de organizar, codificar y unificar criterios en torno al aspecto contable, ya que cada Parroquia lo hacía autónomamente (Vargas, Portilla, Poveda, 2018). Con ello se pretendía crear unas disposiciones mediante las cuales se homologarán los procedimientos llevados a cabo por cada una de ellas.

Por lo anterior, el manejo contable de las iglesias ha venido centrando su atención para dar respuesta y adaptación a el manejo de las finanzas y administración de los recursos, pues como deben rendir cuentas al máximo jefe Obispos Diocesanos y enseguida al Papa, con el fin de llevar a cabalidad la tarea que le encomendaron de manera más eficiente, facilitando las tareas contables con el desarrollo de este PUC.

Vargas, Portilla, Poveda (2009) resaltan que de acuerdo a la Sentencia 13320 (Congreso de la República – Poder Legislativo, 2003) que deja sin efecto el Decreto 1175 de 1991, ahora es obligatorio para todas las instituciones diocesanas, parroquiales, religiosas y estas organizaciones regidas por el Derecho Canónico recibir declaraciones de ingresos y propiedad. Su objetivo fue posponer el plazo de presentación de las declaraciones de estas entidades hasta que el Estado y la Santa Sede pudieran ponerse de acuerdo sobre cómo interpretar el Concordato. En ese momento, esto se debió a que la gente estaba debatiendo el alcance del Concordato y sus implicaciones para el derecho civil. En la actualidad cada parroquia administra un programa contable bajo las NIIF.

La investigación de Redondo (2019), enfocada en el rediseño del sistema de información contable para la Parroquia de Nuestra Señora del Carmen en Rozo, Valle del

Cauca, Colombia, ilumina aspectos cruciales sobre la integración de herramientas tecnológicas en la gestión de entidades con objetivos espirituales. El estudio, que profundiza en la intersección de la tecnología, la informática contable y el análisis documental del sistema contable existente, revela la importancia de un rediseño efectivo en el manejo de la información contable. Así, el rediseño propuesto en la investigación no solo busca mejorar la eficiencia del control interno de la parroquia, sino que también enfatiza la necesidad de que estas instituciones adopten prácticas contables más robustas y tecnológicamente avanzadas. Este enfoque es vital para permitir una gestión eficaz de los recursos, facilitando la toma de decisiones informadas y el cumplimiento de las metas trazadas por el administrador parroquial. Esta investigación subraya la importancia de que las parroquias, como organizaciones con misiones espirituales, adapten sus sistemas contables para asegurar la gestión transparente y responsable de los recursos, lo que es esencial para mantener su relevancia y sustentabilidad en el tiempo. En este sentido, el estudio de Redondo aporta valiosas perspectivas sobre cómo la tecnología y la innovación contable pueden apoyar de manera significativa las operaciones y objetivos de entidades religiosas en un entorno cambiante.

Castro (2005), *El Señorío Episcopal de la villa de Agüimes da a conocer a la Iglesia Católica desde el lado no solo de entidad evangelizadora, da una perspectiva monetaria como fuente recaudadora de dinero, teniendo como base la información obtenida en los diferentes libros, verificando la conveniencia o no del método contable empleado y la evolución en adaptabilidad como institución parroquial. La influencia de la capellanía y las cofradías en la parroquia y las interrelaciones en el avance contable, abordando la gestión administrativa a través del estudio y análisis de los libros contables, dando a conocer la*

estructura organizativa, el método contable aplicado, los cambios organizativos y la incidencia en los registros contables.

Arango, Cardona y Córdoba (2009), en su investigación “Cambios y avances en la información contable de las parroquia de Medellín”, que como Iglesia Católica ha tenido privilegios y que con el tiempo ha vivido cambios a nivel constitucional, fiscal y canónico. Pues el actuar administrativo de la iglesia debe ir en concordancia con la misión principal de la iglesia de evangelizar y brindar una ayuda espiritual, pero no menos importante el manejo por medio de un sistema contable que le permita dar respuesta a las diferentes exigencias normativas que impacten el manejo económico y contable de las Parroquias.

Marco Conceptual

Los conceptos esenciales para el desarrollo de esta investigación y análisis, tales como la iglesia católica sus ingresos y egresos, tributación de las iglesias católicas, código de derecho canónico, Párroco Conceptos que son básicos para construir este análisis de investigación y poder brindar una visión clara al lector y en el panorama propuesto.

La iglesia católica en sus inicios mantuvo la facultad de no ser fiscalizados sus ingresos por parte del gobierno y por el contrario, el control de sus políticas y riquezas pasaron a estar reguladas por los preceptos de la legislación canónica (Arango, Cardona y Córdoba, 2009). Código de Derecho Canónico hace referencia a los cánones o reglas que son establecidas por la iglesia desde el Vaticano.

Arango, Cardona, Córdoba (2009), se refieren al Código de Derecho Canónico como normas emitidas por diferentes órganos facultados para ellos, que han realizado cambios trascendentales en la contabilidad diocesana y parroquial, que por medio de exigencias de carácter normativo han llevado a una consolidación de la información contable en la iglesia católica, dando una visión sobre el avance del sistema dando la posibilidad de mejoras en la emisión de pronunciamientos reflejantes de la realidad contable parroquial.

El Plan Único de Cuentas: para las Parroquias es el resultado de la adaptación del PUC comercial establecido por el Decreto 2650 de 1993 (aún vigente) el cual derogó el Decreto 2195 de 1992, a las actividades propias de la Iglesia Católica en general, por lo que presenta algunos códigos y conceptos propios de las transacciones realizadas por las Parroquias (Arango, Cardona, Córdoba, 2009).

La Santa Sede: está representada en la Organización de las Naciones Unidas, en la Oficina de la Naciones Unidas e Instituciones Especializadas en Ginebra, en la Agencia Internacional de la Energía Atómica (AIEA) en Viena, en la Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial (ONUDI), en la Organización de las Naciones Unidas para la alimentación y para la Agricultura (FAO), en la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), en el Consejo de Europa, en la Organización de los Estados Americanos (OEA), en el Comité Internacional de Medicina y Farmacia Militar, en la Organización Mundial del Turismo (OMT), en el Instituto Internacional para la unificación del Derecho Privado. Además de estas representaciones permanentes ante los organismos internacionales gubernativos, la Santa Sede está representada ante muchos organismos internacionales no gubernativos. (Monteiro, (2006).

Obligaciones formales y sustanciales: Las iglesias en Colombia, para ser reconocidas también como congregación o confesión religiosa, deben estar registradas ante el ministerio del interior, por medio del cual obtienen su personería jurídica especial, este reconcomiendo aplica para todos los tipos de credo, que a partir de la constitución de 1991, están en la libertad de ser expresados y difundidos, privada o públicamente. Asimismo, una vez se encuentren reconocidas, las iglesias deberán cumplir con las siguientes obligaciones formales para que legalmente puedan cumplir con el desarrollo de sus actividades:

- Inscripción en el RUT (Dian)
- Inscripción en el RIT (Secretaria de hacienda)
- Declarar ingresos y patrimonio
- Ser agentes de retención a título de renta
- Ser agentes de retención a título de ICA

- Informante de exógena
- Ser responsables del IVA
- Obligado a llevar contabilidad
- Facturador electrónico

Es importante aclarar, que varias de estas obligaciones están sujetas al cumplimiento de requisitos que establezca la normativa colombiana para cada fin, como es en los casos de la declaración de ingresos y patrimonio, y la presentación de la información exógena, que de acuerdo al estatuto tributario señala para cada caso lo siguiente.

Tributación: es la contribución por medio de los impuestos como principal fuente de ingresos del Estado Colombiano para suplir las necesidades públicas como lo es la seguridad, salud, según lo contempla en el Art. 95 de la Constitución Política de Colombia, incluye a las entidades religiosas así cuenten con exención de impuestos.

Sistema de información: se puede definir como un conjunto de componentes interrelacionados que recolectan, procesan, almacenan y distribuyen información para apoyar la toma de decisiones, la coordinación, el control, el análisis y la visualización en una organización. Según Laudon y Laudon (2016), un sistema de información es un conjunto de componentes interrelacionados que trabajan juntos para recolectar, procesar, almacenar y difundir información para apoyar la toma de decisiones, la coordinación y el control en una organización (p. 10).

Sistema de información contable: se refiere específicamente a un sistema de información utilizado para gestionar la función contable de una organización. Este sistema facilita la recopilación, el procesamiento, el almacenamiento, el análisis y la comunicación de información financiera, lo que es vital para la toma de decisiones financieras, la

planificación y el control. Hall (2011) define un sistema de información contable como un sistema que recopila y procesa datos (transacciones) relacionados con los eventos económicos de una organización y los transforma en información financiera que se utiliza para tomar decisiones de gestión (p. 5).

Marco legal

Normas de Información Financiera

Las iglesias y comunidades religiosas, al ser entidades sin ánimo de lucro, están obligadas a llevar contabilidad siguiendo los principios generalmente aceptados en Colombia. Esto implica la adhesión a los marcos técnicos normativos de información financiera vigentes, los cuales se clasifican en tres grupos:

Grupo 1: Estándar Pleno.

Grupo 2: Estándar para Pymes.

Grupo 3: Contabilidad simplificada.

Además, el Consejo Técnico de la Contaduría Pública –CTCP– ha publicado un documento de Orientación técnica específico para entidades sin ánimo de lucro, abarcando particularidades de este tipo de organizaciones.

Impuestos y Obligaciones Tributarias

Las iglesias y congregaciones religiosas, incluyendo la Iglesia Católica, no son contribuyentes del impuesto a la renta ordinario. Sin embargo, deben presentar la declaración de ingresos y patrimonio, como lo establece el artículo 23 del estatuto tributario.

Respecto al Impuesto a las Ventas (IVA), si una iglesia realiza transacciones comerciales sujetas a este impuesto, como la compra y venta de productos, será responsable de dicho impuesto.

Las iglesias también están sujetas a obligaciones tributarias municipales. La Ley 133 de 1994 establece la inmunidad locativa de los lugares de culto, permitiendo que los Concejos Municipales eximan a las iglesias de impuestos y contribuciones municipales.

En cuanto a la Retención en la Fuente, las iglesias son consideradas agentes de retención y deben practicar retenciones en la fuente por conceptos sujetos a ella. Además, se aplica un concepto especial de retención por emolumentos eclesiásticos, con tarifas de retención del 4% o 3.5% según el caso.

Objetivos

Objetivo General

Analizar la implementación y avance del Sistema de Información Contable en la Iglesia Católica afecta la gestión financiera y administrativa de la institución.

Objetivos Específicos

Analizar los beneficios de la implementación de un sistema de información contable en la Iglesia Católica, en términos de transparencia y rendición de cuentas.

Evaluar el impacto de dicho sistema en la gestión financiera y administrativa en la institución.

Identificar los retos y desafíos que pueden surgir durante el proceso de implementación de un sistema de información contable en la Iglesia Católica.

Metodología

El desarrollo de este artículo se fundamenta en un enfoque teórico documental. Tal como Hernández, Fernández y Baptista (2014) describen, esta metodología es idónea para describir y analizar diversos puntos de vista, consolidando información esencial de múltiples fuentes como proyectos de grado, artículos y tesis. Esta aproximación permite una exploración exhaustiva de la literatura existente, lo que resulta crucial para comprender la dimensión y las implicaciones del tema en estudio.

Adicionalmente, la investigación adopta un enfoque cualitativo, alineándose con las directrices establecidas por Creswell (2013), quien indica que este enfoque facilita el análisis detallado de la información a lo largo del tiempo, proporcionando un fundamento sólido para evaluar la evolución y la importancia de los sistemas de información contable en la Iglesia Católica. La metodología cualitativa es especialmente adecuada para investigaciones como esta, donde se busca comprender las dinámicas y los cambios en prácticas contables en un contexto tan específico y complejo

Por otro lado, para dar cumplimiento a los objetivos de la investigación se realizaron consultas de artículos, tesis y otros documentos por medio de Google académico referentes al tema de Sistema de Información Contable de la iglesia católica en los últimos 8 años. Teniendo en cuenta la conformación de los ingresos parroquiales de la iglesia católica, realizando una revisión bibliográfica de tipo descriptivo, realizando reformas y opinión personal, sin dejar a un lado el fin de la iglesia católica que es el bienestar social y la ayuda al prójimo que van de la mano de una buena administración de dichos recursos y la asertividad en la toma de decisiones para los fines de la iglesia.

Resultados y Discusiones

Analizar los beneficios de la implementación de un sistema de información contable en la Iglesia Católica.

La Iglesia Católica en Colombia está viendo actualmente un avance significativo en su sistema de información contable. El avance se basa en un sólido marco teórico que permite a la iglesia llevar una contabilidad precisa de sus finanzas y recursos, ofreciendo una base sólida para el desarrollo de políticas y procedimientos responsables que garanticen la transparencia y la rentabilidad. Principios contables internacionalmente reconocidos de la Iglesia Católica forma la base de su sistema de información contable en Colombia, como los principios de decencia y precaución, garantizan que los ingresos y gastos se registren con precisión y en el momento adecuado.

Introducción

Este artículo aborda el impacto de la implementación y desarrollo del Sistema de Información Contable en las Iglesias Católicas, resaltando sus beneficios para la institución y su comunidad en un contexto donde la transparencia financiera y la gestión eficaz de recursos adquieren creciente relevancia.

Se inicia el análisis considerando la perspectiva de Montes (2015) sobre las organizaciones religiosas católicas en Ecuador. Estas entidades, al igual que cualquier organización privada sin ánimo de lucro, deben gestionar adecuadamente su documentación para justificar ingresos procedentes de diversas actividades y donaciones, exentas del impuesto sobre la renta. Además, deben cumplir con obligaciones formales establecidas en el régimen aplicable.

De este modo, el estudio se enfoca en investigaciones originales e inéditas acerca de la evolución del sistema contable en dichas iglesias examinando distintas posturas y argumentos sobre la administración de recursos eclesiásticos y su efecto en el Estado, destacando la necesidad de adoptar un sistema contable moderno en estas instituciones.

Así, a lo largo del artículo se sostiene que la adopción de sistemas de información contable, aunque ha generado un debate significativo en años recientes, ha tenido un impacto positivo notable en la gestión financiera y administrativa de la institución, así como en la rendición de cuentas ante la máxima autoridad eclesiástica.

Planteamiento del Problema

La Iglesia Católica, como entidad de carácter eclesiástico y sin ánimo de lucro, está obligada a mantener una documentación contable precisa de sus ingresos, los cuales incluyen donaciones, diezmos y actividades propias. Arango, Cardona y Córdoba (2009) destacan la autonomía histórica de la Iglesia en la gestión de sus políticas económicas, sociales y educativas, aunque no exenta de controversias respecto a la administración de sus recursos. Este contexto se ha visto modificado con el tiempo, exigiendo a las iglesias católicas y sus administradores parroquiales adaptarse a nuevas políticas y normativas.

Es esencial recordar los cambios históricos en la relación entre el Estado y la Iglesia Católica. Por ejemplo, bajo la Constitución Política de 1883, la Iglesia perdió derechos y privilegios, incluyendo la expropiación de bienes. Esta situación se revirtió con la llegada al poder de Rafael Núñez, quien declaró a la Iglesia Católica como religión oficial del Estado, restituyendo sus bienes y asignándole responsabilidades en educación (Portillo, Poveda y Vargas, 2018). La posterior promulgación de nuevas constituciones y legislaciones impuso exigencias adicionales en la gestión de la información contable de la Iglesia, obligándola a alinearse con normativas constitucionales, fiscales y contables más rigurosas. Por lo tanto, la iglesia católica vivió a lo largo de unos años la dureza de las políticas, perdiendo privilegios y derechos, hasta que fue declarada la religión oficial del Estado. Con la expedición de la nueva Constitución Política surgieron nuevas exigencias para la iglesia católica y el manejo de la información contable llevando a estas a adherirse a la normatividad constitucional, fiscal y contable en beneficio de la transparencia de la contabilidad parroquial.

Al respecto, según Arango, Cardona y Córdoba (2009) en su estudio que analiza las exigencias de carácter normativo a nivel constitucional, canónico, fiscal y contable que encaminan la correcta presentación de la información contable en las iglesias católicas, estas nuevas normas han permitido a la iglesia tener un sistema de gestión de información confiable que le permita llevar un registro detallado de sus ingresos y gastos. Sin embargo, a pesar de la importancia de este sistema, existe cierta preocupación sobre su adecuada implementación y uso en la gestión de la iglesia católica debido a los orígenes tan diversos de los dineros que no corresponden a montón estáticos sino que fluctúan a lo largo del tiempo por provenir mayormente de donaciones y contribuciones.

El sistema garantiza que las entradas y salidas se registren de forma precisa y completa, facilitando la auditoría interna y externa. Esto significa que cualquier irregularidad o manejo inadecuado de los recursos se puede identificar y corregir rápidamente. El desarrollo del sistema de información contable ha permitido a la iglesia administrar sus finanzas de manera más efectiva, pudiendo tomar decisiones informadas sobre cómo utilizar sus recursos gracias a la implementación de políticas y procedimientos apropiados que sean responsables y transparentes, incluyendo la planificación presupuestaria, la identificación de áreas que requieren más inversión y evaluación del impacto financiero de las actividades pastorales.

El desarrollo del sistema de información contable de la iglesia católica en Colombia ha sido un logro significativo que ha permitido gestionar de manera más efectiva y transparente los recursos financieros, humanos y materiales.

El papel del sistema de información contable en la gestión de la Iglesia Católica en Colombia es significativo porque, como organización sin fines de lucro, la Iglesia necesita

llevar un registro de sus ingresos, gastos y actividades para poder cumplir con sus objetivos y mantenerse a largo plazo con sostenibilidad.

De esta manera, el confiable sistema de información permite a la Iglesia Católica en Colombia realizar una adecuada gestión financiera y económica que abarca, entre otras cosas, la planificación y seguimiento de presupuestos, la realización de auditorías y la rendición de cuentas a donantes y organismos gubernamentales.

Un sistema de información puede brindarle a la iglesia una comprensión más clara y precisa de su situación financiera, permitiéndole tomar decisiones informadas y ajustar sus estrategias y planes de acción como resultado. En este sentido, el sistema de contabilidad también puede ser una herramienta útil para mejorar la eficiencia y la transparencia de la gestión financiera de la iglesia, lo cual es especialmente importante dada la participación histórica de la institución en escándalos financieros y corrupción.

Evaluar el impacto de dicho sistema en la gestión financiera y administrativa en la institución.

La implementación de un sistema de información contable en la Iglesia Católica de Colombia marca un hito importante en la gestión financiera y administrativa de la institución. Este sistema, fundamentado en principios contables internacionalmente reconocidos, como los de decencia y precaución, asegura un registro preciso y oportuno de los ingresos y gastos. Como Horngren, Sundem y Elliott (2012) explican, la precisión en la contabilidad es crucial para cualquier organización, ya que proporciona una base fiable para la toma de decisiones financieras y administrativas. En el caso de la Iglesia Católica, un sistema contable robusto y bien estructurado facilita no solo una gestión financiera eficiente, sino también promueve la transparencia y la responsabilidad, aspectos esenciales para una

entidad que depende en gran medida de donaciones y financiación externa. La capacidad del sistema para registrar con exactitud todas las transacciones financieras es un paso crucial hacia la mejora de la auditoría interna y externa, permitiendo la detección y corrección oportuna de cualquier irregularidad.

El impacto de un sistema de información contable eficaz en la Iglesia Católica va más allá de la mera gestión de recursos financieros. Como Kaplan y Norton (2006) señalan, los sistemas de información contable son herramientas estratégicas para la planificación y seguimiento de presupuestos, así como para la evaluación del impacto financiero de diversas actividades. En la Iglesia Católica, esto significa una mejor administración de los fondos, lo que permite una asignación más eficiente y un uso más estratégico de los recursos. Además, la implementación de políticas y procedimientos contables adecuados facilita la toma de decisiones informadas, especialmente en áreas que requieren mayor inversión o en la evaluación del impacto de las actividades pastorales. Esto es particularmente relevante para una institución que juega un papel crucial en la vida social y espiritual de sus seguidores, como lo es la Iglesia Católica.

Finalmente, el papel del sistema de información contable en la gestión de la Iglesia Católica en Colombia es significativo en cuanto a la sostenibilidad a largo plazo de la institución. Según Drucker (2007), las organizaciones sin fines de lucro deben gestionar sus recursos con la misma eficacia y eficiencia que cualquier empresa con ánimo de lucro, y la Iglesia Católica no es la excepción. Un sistema de información contable robusto y confiable permite a la Iglesia realizar una gestión financiera y económica adecuada, abarcando la planificación y seguimiento de presupuestos, auditorías y rendición de cuentas. Además, en un contexto donde la Iglesia ha estado involucrada históricamente en escándalos financieros,

como señala Jenkins (2009), la implementación de un sistema de contabilidad transparente y eficiente es crucial para restaurar y mantener la confianza y el apoyo de la comunidad..

Retos y desafíos que pueden surgir durante el proceso de implementación de un sistema de información contable en la Iglesia Católica

La literatura relacionada con la contabilidad en las iglesias es bastante limitada debido al carácter especialmente hermético de estas y la naturaleza de sus ingresos recurrentes. En este sentido, como base para determinar los retos y desafíos a que se enfrentan y podrían enfrentar estas organizaciones se presenta la tabla 1, elaborada a partir de los aportes de Osorio y Gómez (2018) centrado en el estudio del tratamiento contable de las finanzas en la iglesia y, la investigación de Muzaber y Taboas (2013), quienes buscaron determinar las principales dificultades en la implementación de la contabilidad en Pymes. Dicho esto, ambos estudios permiten, a través del estudio de casos similares, determinar las principales fortalezas del proceso y las posibles dificultades a nivel interno y externo.

Tabla

1.

Matriz DOFA retos y oportunidades de la iglesia

Categoría	Elementos
Debilidades	1. Resistencia al cambio por parte de algunos miembros y feligreses de la iglesia que están acostumbrados a procesos manuales. 2. Mayores costos adicionados de implementación del sistema y capacitación del personal.

	<p>3. El personal puede carecer de conocimientos para operar y mantener al día el sistema de información contable.</p>
Oportunidades	<p>1. Mejorar la capacidad para atraer donaciones y financiación externa demostrando una gestión financiera fiable y transparente.</p> <p>2. Capacidad para implementar estrategias de ahorro y optimización de recursos.</p> <p>3. Promover la responsabilidad hacia los miembros de la iglesia y la sociedad en su conjunto.</p>
Fortalezas	<p>1. Mejorar la transparencia y el control de la gestión financiera de la iglesia.</p> <p>2. Mejor contabilidad de ingresos y gastos para facilitar a los administradores parroquiales la toma de decisiones informadas.</p> <p>3. Capacidad para preparar informes financieros precisos y oportunos.</p> <p>4. Mejorar la eficiencia de la gestión contable y administrativa de la Iglesia Católica.</p>
Amenazas	<p>1. Posibles errores en la implementación del sistema que pueden afectar la integridad de la información financiera.</p> <p>2. Sin las medidas de seguridad adecuadas, existe el riesgo de fuga de información confidencial.</p>

Teniendo en cuenta la matriz analizada, La implementación de un sistema de información contable en la Iglesia Católica, como en cualquier organización, conlleva una serie de retos y desafíos significativos que deben ser cuidadosamente abordados para garantizar su éxito. Entre estos retos, se destaca la resistencia al cambio, especialmente en una institución con una larga historia y tradiciones como la Iglesia Católica. Según Kotter y Schlesinger (2008), la resistencia al cambio es un fenómeno común en todas las organizaciones y puede surgir debido a la incomprensión de los beneficios del cambio o al miedo a lo desconocido. En el contexto de la Iglesia, donde muchos procesos han sido tradicionalmente manuales y donde existe una población diversa en términos de edad y familiaridad con la tecnología, esta resistencia puede ser particularmente pronunciada. Es vital abordar estas preocupaciones mediante una comunicación efectiva y la participación de todos los stakeholders en el proceso de cambio, asegurando que comprendan cómo el nuevo sistema mejorará la gestión y la transparencia financiera.

Otro desafío importante es el costo adicional y la capacitación del personal necesarios para la implementación y mantenimiento del sistema de información contable. Según Johnson, Whittington y Scholes (2011), la inversión en nuevas tecnologías y la capacitación del personal son aspectos críticos para el éxito de la implementación de cualquier nuevo sistema. Sin embargo, dado que las iglesias a menudo operan con presupuestos limitados, encontrar los recursos necesarios para estas inversiones puede ser un desafío considerable. Además, el personal de la Iglesia puede carecer de la formación técnica necesaria para operar y mantener el sistema de manera efectiva. Por tanto, es esencial planificar cuidadosamente estos aspectos, posiblemente buscando financiación externa o asociaciones que puedan apoyar estos esfuerzos.

A pesar de estos desafíos, la implementación de un sistema de información contable también presenta oportunidades significativas para la Iglesia Católica. Como señalan Kaplan y Norton (2006), los sistemas de información eficientes pueden mejorar la transparencia y la rendición de cuentas, lo cual es fundamental en una organización que depende en gran medida de donaciones y financiación externa. Un sistema contable eficaz y transparente no solo mejora la confianza de los donantes y feligreses, sino que también permite una mejor gestión de los recursos y facilita la toma de decisiones informadas. Además, la capacidad para generar informes financieros precisos y oportunos es crucial para evaluar la salud financiera de la organización y para planificar estratégicamente su futuro. Estas mejoras en la gestión financiera pueden, a su vez, reforzar la responsabilidad de la Iglesia hacia sus miembros y la sociedad en general, mejorando su imagen y fortaleciendo su misión.

Mientras que la implementación de un sistema de información contable en la Iglesia Católica presenta desafíos significativos, incluyendo la resistencia al cambio, los costos adicionales y la necesidad de capacitación del personal, también ofrece oportunidades valiosas para mejorar la transparencia, la gestión de recursos y la rendición de cuentas. Abordar estos retos de manera proactiva y estratégica es crucial para garantizar una implementación exitosa y para maximizar el impacto positivo de un sistema de información contable en la gestión financiera de la Iglesia.

Conclusiones

Analizando el impacto de la introducción de sistemas de información contable en la Iglesia Católica, se pueden extraer las siguientes conclusiones:

1. Mayor transparencia y control. La implementación del sistema de información contable permitirá a la Iglesia Católica aumentar la transparencia y el control en su gestión financiera. Esto conducirá a una mejor rendición de cuentas y a una toma de decisiones más inteligente.

2. Eficiencia en la gestión: El sistema de información contable facilitará la automatización de diversos procesos administrativos y contables, mejorando así la eficiencia de la congregación. Esto liberará tiempo y recursos que se pueden utilizar en otras áreas importantes.

3. Mejores decisiones con sistemas de información contable adecuados, la Iglesia Católica puede producir estados financieros precisos y oportunos. Esto ayudará a los administradores parroquiales a tomar decisiones estratégicas basadas en datos contables.

4. Atraer donaciones y financiamiento: implementar sistemas transparentes y eficientes puede ayudar a las iglesias a atraer donaciones y financiación externa. Al demostrar una gestión financiera sólida, las iglesias pueden generar confianza con los donantes y otras posibles fuentes de financiación.

5. Desafíos y riesgos: Sin embargo, también existen desafíos y riesgos asociados con la implementación de sistemas de información contable. Esto incluye la resistencia al cambio, los costos de implementación y capacitación, y los posibles errores y

riesgos de seguridad. Estos desafíos deben abordarse adecuadamente para garantizar una implementación exitosa.

6. La implementación de sistemas de información contable puede tener un impacto positivo en la Iglesia Católica al aumentar la transparencia, la eficiencia y la toma de decisiones. Sin embargo, es importante abordar los desafíos y riesgos asociados para garantizar una implementación exitosa y maximizar los beneficios.

Referencias

- Acosta, S. N., López, C. E. R., & Chamorro, A. A. V. (2023). Prácticas Contables con Enfoque Social y Ambiental, Implementadas por las Medianas Empresas Comerciales de la Ciudad de Pilar. *Ciencia Latina Revista Científica Multidisciplinar*, 7(5), 2797-2816.
<https://ciencialatina.org/index.php/cienciala/article/view/7920>
- Arango Mejía, C. M., Cardona Montoya, C., & Córdoba Cadavid, N. C. (2009). Cambios y avances en la información contable de las parroquias de Medellín.
- Bolaños Ipiál, E. J., & Posso Madroñero, G. I. N. N. A. (2020). Diseño De Políticas Contables Para La Parroquia Nuestra Señora De Las Lajas Del Municipio De Ipiales (Doctoral Dissertation, Aunar).
- Calderón, X. C., Castillo, G. Y. C., & Calderón, R. E. (2021). La importancia de los estados financieros en la toma de decisiones financiera-contables. *Revista FAECO sapiens*, 4(2), 82-96.
http://uptv.up.ac.pa/index.php/faeco_sapiens/article/view/2179
- Castro Pérez, C. (2007). La institución parroquial a través de los registros contables del señorío episcopal de la villa de Agüimes (1500-1860). *Innovar*, 17(30), 159-160.
- Creswell, J. W. (2013). *Qualitative Inquiry and Research Design: Choosing Among Five Approaches* (3ª ed.). SAGE Publications.
- Díaz Hernández, R., & González Triana, L. R. (2010). Diseño de un sistema contable y administrativo para la Fundación de Laicos de la Renovación Católica en el Espíritu Santo Comcristo.

Drucker, P. F. (2007). *Managing the Non-Profit Organization: Principles and Practices*. HarperBusiness.

Hernández, R., Fernández, C., & Baptista, P. (2014). *Metodología de la investigación* (6ª ed.). McGraw-Hill.

Horngren, C. T., Sundem, G. L., & Elliott, J. A. (2012). *Introduction to Financial Accounting*. Prentice Hall.

Jenkins, P. (2009). *The New Faces of Christianity: Believing the Bible in the Global South*. Oxford University Press.

Johnson, G. (2011). Whittington R.,-Scholes, K.(2011). *Exploring strategy*

Kaplan, R. S., & Norton, D. P. (2006). *The Balanced Scorecard: Translating Strategy into Action*. Harvard Business Press.

Kaplan, R. S., & Norton, D. P. (2006). *Alignment: Using the balanced scorecard to create corporate synergies*. Harvard Business Press.

https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=bIiUrbN77sC&oi=fnd&pg=PP7&dq=Alignment:+Using+the+balanced+scorecard+to+create+corporate+synergies&ots=v5dK_EGVbs&sig=pZzjUKTAC5OKIsX53IRMJPbvj3A .

Kotter, J. P., & Schlesinger, L. A. (1989). *Choosing strategies for change* (pp. 294-306). Macmillan Education UK.

https://projects.iq.harvard.edu/files/sdpfellowship/files/day3_2_choosing_strategies_for_change.pdf

Mejía, C. M. A., Montoya, C. C., & Cadavid, N. C. C. (2009). *Cambios y avances en la información contable de las parroquias de Medellín*. *Trabajos de Grado Contaduría UdeA*, 3(1). <https://bibliotecadigital.udea.edu.co/handle/10495/21101>

Muzaber, R., & Taboas, D. (2013). Dificultades en la implementación de un Sistema de Información Contable en PyMes del gran Mendoza. Trabajo de Investigación de la Facultad de Ciencias Económicas UN Cuyo, 50. http://siip2019-2021.bdigital.uncu.edu.ar/objetos_digitales/5607/muzaber-dificultadesimplementacionsistemadeinformacionenpymes.pdf

Osorio, J., & Gómez, C. (2018). Tratamiento contable de las finanzas de la iglesia cristiana. Contaduría Pública. https://ciencia.lasalle.edu.co/cgi/viewcontent.cgi?article=1740&context=contaduria_publica

Portilla Chilito, Y. E., Poveda Rodríguez, N. A., & Vargas Osorio, C. P. (2018). Análisis del reconocimiento, medición y revelación de las NIIF para pymes sección 23 ingresos en las parroquias de la Arquidiócesis de Bogotá.

Portilla Chilito, Y. E., Poveda Rodríguez, N. A., & Vargas Osorio, C. P. (2018). Análisis del reconocimiento, medición y revelación de las NIIF para pymes sección 23 ingresos en las parroquias de la Arquidiócesis de Bogotá. <https://repository.ucc.edu.co/items/50d77623-21cc-43e8-8485-8886985bf995>

Raigoso Colmenares, M., & Guadron, E. (2014). Estandarización y documentación de los procesos de selección, inducción y capacitación de cargos administrativos y elaboración de flujograma de recursos financieros de la Iglesia Ministerio la Gran Comisión de Colombia.

Redondo Tascón, N. (2019). Rediseño del sistema de información contable para la comunidad parroquial Nuestra Señora del Carmen de Rozo (Palmira–Valle del Cauca).